

El poeta Gonzalo Rojas habla de vida, muerte, sexo y otros asuntos.

"Lo sagrado y lo erótico están a un milímetro"

Rosario Carrasco

Sabática, la cumbre la lleva una por un café caliente", dice el octogenario poeta chileno Gonzalo Rojas cuando advierte que, de repente, se le ha oxidado el desayuno. El escritor hace fricción como fechos, genera que la noche anterior (el lunes) se ha asombrado tanto por participar en el lanzamiento del libro "Gonzalo Rojas y el relampago", editado por la Dirección de Cultura del Ministerio de Educación, que resulta extraño que diversos académicos han realizado a partir de su obra.

Ganador del Premio Nacional de Literatura en 1992 y poseedor de una cantidad de distinciones extra-oficiales más que aplaudidas, Rojas siempre está buscando o a punto de parar, ya sea porque debe la noche su horoscopo, publicar un libro o participar en algún concurso poético, y él sabe que su vitalidad no es algo casual.

"Mi trato es con la libertad, esa es la verdad", asegura el poeta. "Yo diría que es un signo de salud mental y política. Una vez, en Madrid, me invitaron a un festival de jazz y de rock. Yo gruñí y pensé que los que iban a venir no iban a quererme, mientras yo fui al concierto poético, entre los ensuajes del rock, impresionaba al público. Y esos resultados los he notado con frecuencia", comenta.

—Usted tanto viaja, ¿no perdida comprende si es objeto aquello de "Chile, país de poetas"?

—En Chile, como tenemos tres poemas redonditos de primera grandiosa, que son Merino, Huidobro y Neruda; además de Pablo de Rokha, muchas veces decimos que somos el epicentro de la poesía. Y eso no es cierto. Hay excelentes poetas de primer nivel, en Argentina, Brasil, México, Colombia. Pero no sé por

"Los que ven pura bestialidad en mis poemas olvidan que la bestialidad es cosa del espíritu", afirma el escritor.

que aquí hay una manía contraria en esto de presumir que somos los campeones. Tal vez es por aquello de los dos Premios Nobel.

—Ahora se acaba de editar una recopilación de ensayos sobre su obra. La incomprensión convierte en objeto de estudio académico.

—A mí no me interesa para nada el cuadro o la maraña blanda de un académico o de un teórico. Género me va a interesar, si yo crezca, teoría literaria durante más de cincuenta años en universidades de Chile, Alemania y Estados Unidos. A veces ocurre que estos grandes herramientas que clasifican los estínguies de la poesía los rodean a espaldas, y uno se preocupa, pero en el libro que usted menciona hay algunos estudios preciosos, como los de Pío Martínez Benítez o Jorge Giordani.

—Usted ha dedicado buena parte de su obra a la sexualidad y el erotismo. ¿Le parece que en Chile existenencias respecto a estos temas?

—Hoy como ayer tranquilo literario, pero visual, por ejemplo. Nadie combina como lo que se efectúa en el cine y en la televisión, donde las chicas aparecen así, que desnudas, pero en cambio la gente se da cuenta si el punto de reposo, ubicado a la mitad del organismo, que es sagrado. Lo sagrado y lo erótico están a un milímetro, si no, porcentajes a los milímetros.

—Pero en nuestra sociedad se tiende a separar la sexualidad de la religión.

—Eso son cuestiones pobres, ejecutadas doctrinariamente, sin que haya una falta de respeto a la vida, que circula y explota. El proyecto de libertad que anima en el pensamiento político no puede tratar con tales esquemas.

—A pensar de estos recuerdos, se pregunta: "¿Qué se siente cuando se muere?" es siempre muy buscado por los jóvenes.

La pregunta del millón

—Los poetas dicen lo normalmente mal dicho, aunque a veces pareciera que estamos desafiándolo todo, reflexiona Gonzalo Rojas, mientras se acuerda su habitual dama negra.

—Pero al menos tiene la posibilidad de formular las preguntas que casi todo lo gente se hace.

—Bueno, una vez fui a hacer una lectura pública allí por Ancud y, en una escuela, un niño como de doce años me dijo: "Bueno, y cuando usted termina de hacer una de esas poesías, ¿yo le funciona como que la quedó inconclusa?".

—Bueno pregunta. —Muy buena. Las palabras de este niño eran más suicidas que las de un cardenalito amarillo, o las de un oficio, porque la verdad es que una no asiste a entendimiento. Es cierto que responden algunas poesías que parecen muy sencillas, pero la poesía no es así.

—El poeta Carrasco, hace dos mil años, dijo "te odio y te amo". Es que en el辩证ismo-amoroso tú amas a la criceta y te transfiguras en ella, pero sabes que hay una situación integrada en la de el amor no como una singularidad, sino como una posibilidad. Y por eso, en mi poesía, la pregunta: "¿Qué se siente cuando se muere?" no se le hace a la criceta, sino a Dios.

—Entonces la evolución y la suerte tienen en común el enigma que los rodea.

—Sí, porque en lo que no quiere entender los hombres de todo lo. Los que ven pura bestialidad en sus poemas olvidan que la bestialidad es cosa del espíritu. Eso es así. No hay que tenerle miedo al miedo; esa sera la idea.

—Usted escribió: "No hay oportunidad que escribirte en cuanto a tu suerte, mi cuerpo que respira, escuchármelo" se diría de él que viene rápido y ha salido". Esto implica una conciencia respecto de lo fugaz que es la vida.

—Difícilmente. Uso mano y rostro dibujándose a cada instante. Yo con más de 80 años, no pienso estar ya muerto y a lado-dicho de las fuerzas del mundo. Estoy viviendo todos los días y a cada instante, pero parece que también estoy desmoronando, dedicando a este bucle precioso que es vida.

—Hacer poesía sería entonces una fuerza de transceder la muerte?

—Parece que ese fuera el gran desafío, y por eso no hay más poetas que escribir unos cuatro o cinco poemas que traspasan el plazo de la vida de uno. Me acuerdo de una frase de Baudelaire: "Y si no podrás tener hijos naturales (refiriéndose a la poesía), nómadas mentales". Y parece una utilidad de la poesía que no pocos la tienen.



«Chile, país de poetas?» «Eso no es cierto. No sé por qué hay aquí una manía de presumir que somos los campeones de la poesía», dice el ganador del Premio Nacional de Literatura en 1992.

"Lo sagrado y lo erótico están a un milímetro" [artículo]

Rodrigo Castillo

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Castillo, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Lo sagrado y lo erótico están a un milímetro" [artículo] Rodrigo Castillo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile